

松山市土居窪遺跡・砥部町水満田遺跡から出土した
分銅形土製品—弥生時代中期、県教育委員会蔵・県歴
史文化博物館保管



えひめの歴史文化モノ語り

県歴博収蔵資料から ⑦4

「弥生人はどのような顔
をしていたのだろうか?」

瀬戸内海沿岸に分布する
分銅形土製品は、この質問
に答えを与えてくれるモノ

称で呼ばれている。

分銅形土製品

弥生人 線や粘土で「顔」

形、隅丸方形がある。
顔は線や粘土で表現さ

数の約60点の出土がある。
分銅形土製品の中には人の

顔を表現したものがあり、耳
と眉は粘土を張り付け、耳

は穴で表すものが多くあ
る。県内出土資料を周辺地
域と比較すると、目と口が
曲線で描かれ、全体的に温
和な表情をしている。この
土地に暮らした人々の感性
を表しているであろう。

写真中央の松山市土居窪
遺跡出土資料は、眉を表現
していた粘土紐（ひも）が
剥がれて残存せず、目や口
たモノが近くで出土し、接
合することもある。せつか
く作ったモノを弥生人はな
ぜ割ったのであろうか。

現状では、その用途は明
確でないが、数々の土のキ
ヤンバスに表現された弥生
人の「顔」であることに間
違いない。さて、弥生人は
何を考えてこのような顔を
表現し、なぜ割つたのだろ
う？観察していると、次
の要因の一つに、マツリ＝祭
祀（さいし）行為＝から次へと疑問が湧いてく
る。後の飛鳥・奈良時代
には木製の人形（ひとがた）
を使用したマツリが行われ

たことが分かっている。分
銅形土製品が人形や形代
（かたしろ）のようなマツ
リに使用されたとする説も
有力である。

（専門学芸員・富田尚夫）

△月2回掲載します△